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美國早前對所有貿易夥伴加
徵所謂 「對等關稅」 ，對從不設

關稅的香港加徵的關稅稅率更高達145%。關稅戰嚴重破壞國際
經貿秩序，嚴重干擾企業正常生產經營和人民生活消費，損人
不利己，引起包括美國企業在內的環球企業的擔憂。

近日，香港美國商會發表聲明，呼籲承認香港的獨特地位和在全球貿易中
的關鍵作用。商會指出，美國與香港有互惠互利的經濟聯繫，美港貨物貿易為
美國提供了近14萬個就業崗位。香港是世界貿易組織的單獨成員，與其他世貿
組織成員有平等地位，理應作為單獨關稅區得到區別對待。

抗美霸凌

香港單獨關稅區地位 得到國際公認
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美國強徵香港關稅 美商會發表聲明

【大公報訊】記者賴振雄報道：美
國總統特朗普發動關稅戰至今兩星期，
政策朝令夕改，引發全球貿易與金融市
場大混亂。香港科技大學經濟學系兼任
教授、澳門科技大學發展經濟學研究所
所長雷鼎鳴向《大公報》表示，認為中
國只要堅持三招應對，包括人民幣不貶

值、拉攏多國聯盟、國家有底氣夠強，
特朗普必定 「縮沙」 ，深信這場仗美國
不會贏。

雷鼎鳴認為，關稅戰仍然會 「以月
份計」 持續一段時間，而且特朗普會持
續 「變招」 ，中方過去幾年一直備戰，
憑着經濟實力，高端科技發展躍進，現
時絕對有能力打持久戰。他分析，國家
已經做了很多準備，包括傾力投資在高
科技， 「如果沒過去幾年高科技的迅速
發展，今日中國可能仍處於弱勢，現在
計過數能夠打（關稅戰），可以預期中
國絕不會退讓。」

雷鼎鳴：堅持三招應對
他認為，中國只要堅持三招應對，

這場關稅戰最終美國不會贏。第一、人

民幣要維持穩定，不能夠貶值，否則影
響輸出產品的價格能力和價格，也可能
會削弱消費者信心，並引發資本外逃的
風險。

第二、拉攏多國組成聯盟，抗衡美
國的 「霸權主義」 ， 「中國的產業鏈是
全球最完善，歐盟不會刻意得罪自己最
大的貿易夥伴，即使美方想拉攏歐盟對
付中國，亦難以成事。」 雷鼎鳴認為，
全球經濟高度互聯的情況下，美國 「霸
權主義」 的做法，只會引發更多國家的
反感。

他指出，中國已經參與的 「區域全
面經濟夥伴關係協定」 （RCEP），與
東盟十國、澳洲、新西蘭、日本和韓國
聯通起來，中國只需要跟其他國家保持
良好關係，為RCEP其他成員提供進入

中國的渠道，為美國主導的環球貿易提
供另一個選項，就可以抗衡美國。

「第三，國家要有底氣、要夠強
大。」 雷鼎鳴認為，現時中國不論科
技、經濟、軍事實力，已經突飛猛進，
引述研究機構報告指出，中國的綜合國
力排名全球第二，僅次於美國，科技領
域方面，低空、天空和太空領域的突破
性發展，高端科技發展較過往成熟；經
濟方面，中國2025年國內生產總值
（GDP）增長預期目標5%，雖然關稅
戰持續，或會影響中國的經濟增長步
伐，預期國內政策可能將更集中於刺激
內需，仍然可以保持滿意的經濟增長。

美債受衝擊 特朗普定「縮沙」
雷鼎鳴認為，中國有實力，只要不

退讓，形勢就會呈現 「老鼠拉龜」 局
面，現在特朗普破壞世界的自由貿易體
制，意圖將中國孤立，令全球化走上回
頭路，最終最受影響是美國人， 「事實
上，關稅政策引發美國經濟衰退及嚴重
通脹，也對美國國債構成巨大衝擊，預
期美國國債沽壓持續增加，成為特朗普
的 『痛處』 」 。他預期，這場關稅貿易
戰，特朗普必定 「縮沙」 ，美國最終也
不會贏。

學者：中國經濟科技實力足 能與美國打持久戰

▲中國在高端科技發展躍進，能與美
國打持久關稅戰。
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郵局停收寄美載貨郵件
中小企：暫不做美國生意

【大公報訊】記者王亞毛報道：美國政府
早前宣布，下月二日起取消香港寄往美國貨品的
小額免稅安排，並調高付運美國而內載貨品的郵
件需繳納的關稅。香港郵政昨日（16日）起停
收寄往美國而內載貨品的平郵郵件，空郵郵件則
會在本月27日起停收，有中小企擬暫停與美國
做生意，也有市民選擇暫停寄件到美國。香港郵
務職工會表示，各區郵局近期受到不少市民查
詢，暫時未見 「退件潮」 。

香港郵政表示，美方霸凌無理，濫施關
稅，香港郵政絕不會代收所謂關稅，並會暫停接
收寄往美國而內載貨品的郵件。至於其他只內載
文件而沒有貨品的郵件則不受影響。

平郵方面，由於海運時間較長，香港郵政
由昨日（16日）起，暫停接收內載貨品的平郵
郵件，若然市民之前曾投寄內載貨品的平郵郵件
而又未能付運往美國，香港郵政會聯絡寄件人，
於本月22日起安排退件及退款。至於空郵方
面，將於本月27日起暫停接收內載貨品的空郵
郵件。

香港郵務職工會理事長張偉權表示，自關
稅戰展開後，各區郵局一直收到不少市民查詢，
主要詢問寄件往美國的時間等，暫時亦未見出現

「退件潮」 ，郵局櫃位及職員能應付需求，毋須
額外調配人手。

張偉權指出，一般將包裹由香港送達美國
需約一星期，但現時情況下，美國清關程序或較
以往複雜和混亂，相信香港郵政今次提早在關稅
實施前兩周停收包裹，是為了預留充裕的清關時
間。

有本港中小企表示，暫時不會與美國做生
意。廠商楊先生表示， 「美國與香港不做生意，
沒關係，其他公司都不會做，賺的錢都不及稅
項，大家便不要做生意。」

一名在港工作的美國人表示，平均每月會
寄件兩至三次給在美國的親友，包括中國茶葉
等，認為香港郵政高效之餘，收費亦較速遞公司
合理，預計停收包裹的安排，將帶來不少麻煩。

有市民表示，寄件要平衡成本，如果太
貴，考慮暫時不寄非必要的包裹，等待政策
穩定一些後，再選用可信賴、安全和便宜
的投寄方式， 「美國政府的政策朝令夕
改，加上經濟未明朗，最後受損的都
是大眾，除了帶來不便，亦令百物騰
貴，作為普羅大眾，最希望生活安
穩。」
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香港美國商會指出，2024年，美國對香
港的貨物貿易順差達219億美元，凸顯了雙
方互惠互利的緊密經濟聯繫。美港貨物貿易
總額估計為338億美元，為美國農業、時
尚、製造業等廣泛領域提供了近14萬個就業
崗位。香港作為全球服務中心，與美國在服
務業方面的聯繫同樣突出。2024年，美國駐
港地區總部、地區辦事處和本地分支機構的
數量從2023年的1273家，增加到1390家，
在港僱用約7.7萬人。此外，還有更多員工就
職於有涉美業務的香港公司或跨國公司。

香港美國商會亦指出，根據《關稅及貿
易總協定》（GATT），香港是單獨關稅區。

香港貿易夥伴在制定貿易政策時，應考慮到
香港在貿易的監管和法律框架上與中國內地
不同，並予以區分。

作為世貿組織的單獨成員，香港的經濟
與貿易地位與其他世貿組織成員平等。同
時，香港對美國及其他貿易夥伴始終保持自
由港地位，不徵收進口關稅，也不設關稅配
額。

會員企業受到衝擊
香港美國商會呼籲，應採取審慎策略，

承認香港的獨特地位和在全球貿易中的關鍵
作用，這對促進區域合作與經濟增長至關重

要。
香港美國商會的眾多會員正承受眼下動

盪的衝擊，香港美國商會期待局勢盡快解
決，為太平洋兩岸帶來更大的經濟繁榮。

據香港美國商會介紹，該會擁有約2000

名會員，55年來一直致力於促進美國、香港
與中國內地之間的商貿往來，並維護香港作
為國際領先金融中心的地位。香港是該會大
多數會員的區域業務基地，其中包括眾多
《財富》500強企業。

大公報記者 龔學鳴

▲香港美國商
會發表聲明，
強調美國與香
港有互惠互利
的經濟聯繫。
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【大公報訊】記者李慧妍報道：
針對美國近期推行一系列嚴苛關稅和
所謂 「制裁」 措施，本港政商界表
示，香港必須在國際局勢動盪下守好
國家安全底線，積極應對挑戰，建議
特區政府採取更具前瞻性和靈活性的
政策，守護香港經濟及其國際金融中
心地位。

立法會恢復二讀辯論關於本年度
財政預算案的撥款條例草案，多位議
員昨日發言時表示支持，又提到美國
近日挑起關稅戰，認為預算案的執行
必須隨機應變，守好國家安全的底
線。

立法會議員簡慧敏指出，香港當
前正處於前所未有的挑戰與機遇交織
的關鍵時刻。她引用夏寶龍主任日前
在 「全民國家安全教育日」 開幕典禮
上的主旨講話，強調香港雖然表面平
靜，實則 「暗流湧動」 ，國家安全形
勢嚴峻複雜。在這種背景下，預算案
的執行必須隨機應變，牢牢守住國家
安全、特別是金融和經濟安全的底
線，並在變局中尋求發展機遇。她批
評美國對香港官員實施所謂 「制
裁」 ，以及對香港產品加徵高達
145%的 「對等關稅」 是典型的霸權
主義行為，支持特區政府積極配合國
家，捍衛香港的合法權益，包括向世
貿組織申訴，以及完善本地相關法律
和執行機制。

推動產業多元 吸引新企業
立法會議員陳克勤則從經濟發展

角度分析美國關稅戰對香港的影響。
他表示，雖然過去一年香港經濟穩步
復甦，特區政府多項政策促進人才引
進和招商引資，但美國對中國及香港
的極限施壓和單邊主義，給香港這個
外向型經濟體帶來嚴峻挑戰。美國挑
起的關稅戰，衝擊香港傳統支柱產

業，令經濟面臨更大壓力。陳克勤認
為，特區政府必須推動產業多元化，
積極拓展中東、東盟及 「一帶一路」
國家市場，吸引新企業和人才來港發
展。他強調，香港作為一個開放自由
的經濟體，必須以積極進取的政策和
現代化服務，展示聯通全球的能力。
他強調，背靠祖國是香港的最大優
勢，呼籲香港與國家同舟共濟，繼續
發揮聯通世界的獨特地位，推動本地
經濟和國家經濟共同發展。

立法會議員易志明說，美國揭起
的關稅戰，隨時都可能是一場持久
戰，對香港的航運物流業無可避免地
帶來衝擊，為了促使航運物流業可以
應對關稅戰帶來的挑戰，開拓更多的
貨源是當務之急。為了推動跨境貨
運，呼籲政府繼續爭取便利的清關手
續，甚至落實貨物的 「一地兩檢」 。
同時，在現時經濟形勢不明朗的情況
下，亦希望政府不要在現階段推出增
加中小企營運成本的措施。

拓展東盟「一帶一路」市場
經民聯亦於昨日舉行記者會，提

出多項應對美國關稅戰的建議，主張
香港應發揮國際航運貿易中心和國際
金融中心的優勢，及時支援本地商
界，將挑戰化為機遇。具體建議包
括：優化 「中小企融資擔保計劃」 、
延長 「還息不還本」 安排、重推疫情
期間的 「百分百信用限額提升計
劃」 、成立 「搶企業」 基金，並提供
補貼或 「握手費」 以吸引具潛力的初
創企業來港落戶。此外，經民聯呼籲
加快建設 「一帶一路」 綜合服務中
心、拓展東盟及 「一帶一路」 市場，
拓展經貿合作。同時強化香港國際金
融中心競爭力，吸納國際資金，帶領
香港在複雜的國際形勢中趨利避害，
鞏固及提升香港的競爭力。
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